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融媒看点

分拣、称重、打包、装箱……10月3日
11 时，固安县卡尔叔叔幸福农场体验店
里，工作人员将刚从棚里采摘的新鲜果蔬
打包成礼盒运走。

“头天下单，第二天就能送到北京客
户手中。”工作人员潘凤华告诉记者，礼盒
中最受欢迎的是阳光玫瑰葡萄，每斤卖到
了50元，是市场价格的两到三倍，仍供不
应求。

阳光玫瑰，曾被誉为葡萄中的“爱
马仕”。而随着全国种植面积爆发式增
长，市场一度遇冷，价格跌至每斤 10 多
元钱。

“我们的葡萄种植每个环节都坚持按
照有机食品标准操作，品质高，不愁卖！”
农场负责人胡世丹介绍，仅长假前4天他
们就卖出了600斤，销售额超过3万元。

这里的阳光玫瑰，何以“阳光”灿烂？
走进种植大棚里，一串串绿中泛黄的葡萄

挂在枝头，颗粒水润饱满，果香扑鼻而
来。来自霸州市的游客张凯领剪下一串
串葡萄，体验采摘乐趣。“价格有点高，但
是口感正，吃着放心。”她说。

“做农产品，要沉下心。”胡世丹回忆，
2013 年农场初成立时，为清除土壤里残
留的化肥、农药，他们投入 500 万元进行
土壤修复，整整三年没种植任何作物，让

有害物质充分降解。
“别看颗粒小，但清甜可口。”农场种

植部主管陈海涛摘下一串葡萄递给记者
品尝，“从葡萄开花到结果，足足长够130
天，全程不催熟、不用膨大剂，全靠自然成
长。葡萄成熟时颗粒均匀，且无农药残
留，大幅提升了市场竞争力。”

葡萄种植标准是每亩 60 棵，这个棚
每亩却栽植了 240 棵。“我们采用了密植
轻简化栽培技术，植株之间的空间小了、
密度大了，采用的新技术却更利于光合作
用、空气流通，也便于把控品质、种植采
摘。”陈海涛说。

葡萄从开花到结果，保花、保果最关
键。这几年，陈海涛和工作人员摸索出一
套种植模式——疏花期做到“穗2留1、花
台20留15”，疏果期坚持“5544321”标准。

“疏花时，每个枝上的 2穗留 1穗，每
穗有 20多个小花台，留 15个就能确保产
量。”陈海涛介绍，疏果期的“5544321”标
准则更为严格——每一串葡萄有7层果，
第一层和第二层留5个，第三层和第四层
留 4个，第五层、第六层、第七层分别留 3
个、2个和 1个，串型上宽下窄，既利于坐
果，又漂亮美观。

“每一串葡萄都有买家！”胡世丹介
绍，农场探索出农业种植供应的一整套会
员体系，定位于京津冀中高端市场，有超
2700名会员的稳定客源，采用会员体验、
宅配、生鲜速运等手段，基本做到“当天下
单、第二天送达”。今年，农场的阳光玫瑰
葡萄总销售额预计超25万元。

50元一斤的葡萄什么味道？
——固安“阳光玫瑰”种植记事

河北日报记者 刘 杰 周禹佳

10月 3日，在固安县卡尔叔叔幸福农场的阳光玫瑰葡萄种植大棚里，工作人员
正在为客户采摘新鲜的阳光玫瑰葡萄。 河北日报记者 周禹佳摄
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地名里的河北，藏着你不知

道的家乡故事。本期微视频由记
者走进有“中国皮衣皮革之都”之
称的辛集市，带领网友一起探寻

辛集地名的由来、演化及其与当
地皮革业发展的历史渊源。透过
记者的镜头，不仅可以了解辛集
悠久的历史，而且可以体验畅游
辛集今日美景的乐趣，从而为推
介河北文旅资源打开了一个别具
特色的小窗口。

路随山势转，车在“画”中行。张家
口草原天路是很多自驾游爱好者的目的
地之一。9 月 30 日，记者在草原天路张
北段看到，车流中北京、天津牌照的私家
车居多。

从G1013高速公路野狐岭收费站驶
出，沿着指示牌，刚驶入草原天路，北京
游客王苏就迫不及待地打开车窗，清凉
的风瞬间涌入车厢。

“从北京石景山区过来，一路走高
速，3 个多小时就到了。这里的景色很
美，正好趁着假期带着孩子来一场生态
之旅。”王苏说，草原天路的空气很清新，
叫人忍不住地深呼吸。

草原天路全长323.9公里，地处内蒙
古高原和华北平原的接合处、阴山山脉
和燕山山脉交汇处，自东向西横跨张家
口市沽源、崇礼、张北、万全、尚义5个县
区，犹如一条蛟龙，盘踞于崇山峻岭之
间，蜿蜒曲折、跌宕起伏，构起一道百里
坝头风景线。

秋天的草原天路，蓝天白云下，松柏
苍翠，草地泛黄，胡杨叶被染成金色，远
处一块块农田如大地调色板。“道路忽高
忽低有起伏，路面又很平整，很有驾驶乐
趣！”王苏表示，来草原天路能让人过足
驾车瘾。

打造国内知名的自驾体验精品旅游
风景线，张家口市积极推进草原天路集
中改造提升，今年以来实施道路维修工
程 80 多公里、绿化工程 34.5 公里，进一
步提升游客自驾体验。

“景色实在是太壮观了，快来，咱们
在这儿合个影。”登上海拔 1617 米的鸡
冠山，北京游客曹瑞轩一边感叹，一边拉
着朋友拍照。

鸡冠山因山形酷似鸡冠而得名，站
在山顶，向南俯视，坝上与坝下过渡地带

高低起伏、层峦叠嶂；向北望去，广袤的
原野上，一组组白色风力发电机高耸林
立，叶片缓缓转动。

作为草原天路的重要旅游节点，张
北县对鸡冠山景区进行提升改造，新建
了悬崖栈道、观景平台、观光火车等设
施。投资 3000 万元的观光电梯和斜拉
吊桥正在加快建设，未来游客可乘坐电
梯，从山顶抵达一处 80 多米深的山谷，
在谷底体验露营野餐，观看《野狐岭大
战》实景演出。

今年以来，张家口市重点对草原天
路沿线的鸡冠山景区、白河源生态园、大

好河山景区等12个景区进行升级改造，
加大基础设施投入、优化服务举措、提升
服务品质，实现移步换景、处处风光的全
新景象。

白龙洞景区附近的小型服务驿站，
让天津游客张建峰印象深刻，“停车场路
面平整，施划了停车位，为流动商贩专设
了点位，商品上有醒目的价格标签。为
这里的管理水平点个赞。”

张家口市按照草原天路沿线每 10
公里—15 公里有 1 处服务驿站的标准，
建设提升22个小型服务驿站，为游客提
供休憩、充电等服务。

紧邻草原天路的张北县小二台镇德
胜村，也迎来大批游客的光顾。“赏田园
风光，吃农家饭，身心一下子就放松了。”
北京游客郭霞在由村民新民居改造的民
宿里，享受着惬意的休闲时光。

张家口市着力打造草原天路周边小
环线，将沿线100多个村庄纳入旅游圈，
越来越多的村民吃上旅游饭，草原天路
成为名副其实的旅游路、产业路。

据张家口市文旅部门统计，今年
1—8 月，该市累计接待游客达 6212.21
万人次，同比增长 180.71%；实现旅游综
合收入682.9亿元，同比增长292.56%。

享自驾乐趣 赏一路风光
——在张家口草原天路体验精品旅游线

河北日报记者 王雪威 郭晓通

9月30日，蓝天白云下的张家口草原天路张北段宛如一幅绚丽的油画，吸引自驾游客的到来。 河北日报通讯员 吴孟忱摄

“咚咚锵、咚咚锵……”9 月 28 日 10 时许，
在保定市莲池区先锋社区的休闲广场上，人
头攒动、锣鼓喧天，一场迎“双节”文艺演出
正在进行。72 岁的社区居民刘芙平，站在队
伍前头，随着锣鼓点，扭着秧歌，挥舞彩带，
笑容洋溢在脸上。

“这是今年刚改造的休闲广场。”节目演完，
刘芙平擦着额头上的汗珠说，“以前一到晚上，
跳广场舞的老年人和打篮球的年轻人聚在一
起，互相干扰，玩得都不尽兴。改造时，在社区
东侧单建了一个笼式篮球场，广场安了照明灯、
铺了防滑砖，成了老年人的专属舞台。大家再
也不用抢地了。”

刘芙平所在的先锋社区建于1992年，共有
33 栋楼，常住人口 4312 人。今年 4 月，根据保
定市城市更新行动，社区启动了老旧小区改
造。“社区 60 岁以上的老年人占三分之一。”保
定市莲池区住建局副局长张征介绍说，改造过
程中，从补齐基础设施短板，到提升公共服务功
能，都听取老年人意见，进行适老化改造，让他
们老有所养、老有所乐。

当日 11时 30分许，文艺演出结束后，刘芙
平回家换了衣服又下了楼。“去社区食堂吃饭。”
她说，孩子们在外面，节假日才回来，自己一人
做饭，炒俩菜都多，下顿就得吃剩饭，而且买菜
也不方便，平时吃饭能凑合就凑合。

“改造前征询大伙意见时，反映买菜做饭难
的老人不少。”先锋社区居委会党委书记马丹丹
说，他们将小区西侧的废旧库房，改造成了社区
食堂。食堂招标时，老人们选择了有农场资源
的运营商，确保食材新鲜健康。为了让社区食
堂长久运营下去，小区物业还对其房租和水电
等费用进行了减免。

3分钟后，刘芙平来到社区食堂。食堂内，明厨亮灶、整洁卫生，能同时
容纳60人就餐。当天的午餐有西红柿炒鸡蛋、大锅菜、海米烧冬瓜、家常熘
豆腐、鸡蛋汤，主食是米饭和馒头。“四菜一汤，味道不错，10元管饱。”刘芙
平吃得津津有味。

“趁着大夫还没下班，我顺路买点药。”11时50分许，刘芙平吃完午饭，
直奔社区医院。“您好，我拿两盒降压药。”刘芙平将医保卡递给药房工作人
员，不到1分钟，就拿到了药，“这里有100多种药品，老年人慢性病用药都能
买到。”

“不仅购药方便，一旦有个突发状况，打个电话，大夫几分钟就到家。”刘
芙平说，“前不久，邻居老张的胃管突然脱落，社区医院的大夫及时赶到重新
进行了插管，用时不到半小时，要是以前，小区没有电梯，得找人帮着抬下
楼，再去外边医院就医，就算顺利的话，也得花一个半小时。就为这，搬走几
年的老姐妹又搬回来了。”

老年人行动不便，有的子女还不在身边，日常就医成了烦心事。“我们将
废弃多年的原工厂医院进行了装修改造，经卫健部门协调，将莲池区第二医
院设在社区。”马丹丹说，有了这所医院，社区真正实现了医养结合。

跟随刘芙平的脚步，一路走一路看，新改造的社区书屋、厂史展馆、公共
浴池、电商帮购服务站均已投用，不仅让老年人的生活更加便捷，也让社区
越来越有文化味。“生活在这样的社区，很舒心。”刘芙平说。
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金秋十月，碧空如洗、芦苇摇曳、飞
鸟翔集，美艳动人的衡水湖吸引了来自
全国各地的游客。刚刚结束的中秋国庆
假期里，衡水湖景区接待游客 27.38 万
人次。尽管游人如织，但无论是停车场，
还是景区道路，处处干净整洁，看不到
垃圾。

干净整洁的背后，是衡水湖景区苦练
内功，打造“无废景区”的探索和努力。

去年，衡水市出台“十四五”时期“无
废城市”建设的实施方案后，衡水湖景区
率先示范，从管理制度的制定，到绿色低
碳宣传，再到员工的培训，全面推动“无废
景区”建设，持续推进景区固体废物源头
减量和资源化利用。

10 月 6 日，衡水湖景区物业部负责
人杨建和同事驾驶电瓶车，在衡湖湾码
头与荷花园之间巡查，发现一个被遗落

在角落里的饮料瓶，杨建随即捡起。“不
管在哪里，在做什么，只要看到有垃圾就
要随手捡起来，这已是所有景区员工的
一种自觉。”

杨建这一趟捡到了饮料瓶、纸巾，还
教会了一位游客使用智能垃圾分类回收
机。“所有员工不使用一次性纸杯、一次性
餐盒，推行无纸化办公，用可循环材料布
展等。在工作中，我们都有意识地减少固
体废弃物产生，对可回收物进行二次利
用。”杨建说，要让景区“无废”，首先要从
自身做起。

走在景区内，户外大屏幕正播放“无
废城市”宣传视频和标语。分类式垃圾箱
随处可见，景区员工们定时定岗对垃圾桶
内的物品进行清理。在人流量大的位置，
直饮水供应点可为游客提供免费饮用水
服务，还有志愿者在引导游客自带可循环

利用的包装袋、饮水杯等日常用品，从源
头上减少一次性瓶罐垃圾的产生。

“前方，咱们到达的是衡水湖访客中
心。很多游客会问，为什么叫访客中心，
而不叫游客中心？”在衡湖湾码头入口，导
游邵博卖起关子。“这里用‘访客’代替‘游
客’，希望大家来到衡水湖，不仅是观众、
听众、体验者，而且还是湿地生态环境的
保护者。”邵博说完，游客们都认同地鼓
起掌。

“我们将垃圾分类等环保理念植入到
导游讲解词中，倡导游客将垃圾带离景
区，鼓励游客将垃圾投放到指定地点。”衡
水湖游客服务中心导游部负责人屈月说，
这样做的目的，就是要让游客在旅游的同
时，不知不觉地践行绿色环保理念。

今年以来，衡水湖景区以创建国家
5A 级旅游景区为契机，将大数据、云计

算、5G 技术等创新技术应用到各个游览
区域，大力推行“无纸化游览”。游客可通
过微信小程序提前预约，进入景区时采用
二维码、人脸识别等技术实现预约游客入
园核销。“这样既节约了游客排队等待时
间，更节约了纸张，降低了固体废物产
生。”衡水湖景区游客中心服务部负责人
刘欢说。

“在衡水湖坐船可以扫码验票快速登
船，不用排队买票，对于我们这种携老带
幼家庭游，真是太方便了。”在衡湖湾码
头，来自石家庄的游客孙梦将手机上的二
维码对着码头入口处的检票设备感应区
一扫，“嘟”的一声后，一家人快速通过验
票登上了游船。“这里不仅景美，让人看了
赏心悦目，整个景区也十分干净整洁，让
人心情舒畅。”这次衡水湖之旅，给孙梦一
家人留下了深刻印象。

“双节”期间27万多游客打卡，环境依然保持干净整洁

看衡水湖怎样创建“无废景区”
河北日报记者 焦 磊

（上接第一版）组建 17 个包联指导
组“一对一”驻县指导，指导水淹重
点县（市、区）加快排涝清淤、消杀处
理、散墒整地、培肥地力，尽快恢复
耕种条件。对霸州、涿州、安新、高
阳等 10 个县（市、区）8.2 万亩晚播
地块，制定针对性强的晚播方案，提
前安排履带式拖拉机进地作业试
验，一旦条件允许立即组织抢种，确
保全面完成冬小麦播种任务。保
定、邢台、衡水、廊坊等受灾地区统
筹市域内耕地资源，确保冬小麦播
种面积不减少。沧州市统筹各种资
源，努力扩大旱碱麦种植面积。廊
坊等地积极鼓励农民由一季春玉米
种植改为小麦、玉米两季轮作，努力

扩大种植面积。
为充分调动地方政府抓粮积极

性和农民生产积极性，河北充分发挥
粮食安全责任考核的激励效应和约
束作用，结合在全省实施小麦亩产跨
千斤示范行动，用好绿色高产高效、
产粮大县奖励以及农业生产社会化
服务等资金，把旱作雨养、浅埋滴灌
等补助资金及时全额落实到位。

从省农业农村厅获悉，截至 10
月8日，全省秋粮收获4697.5万亩，
已播冬小麦307.3万亩。在确保完成
今年冬小麦种植任务基础上，河北进
一步扩大冬小麦种植面积，做到应播
尽播、种好管好，力争全省冬小麦播
种面积稳定在3350万亩以上。

（上接第一版）始终坚持与时俱进、
兼收并蓄、合作交流的和平理念。
中国创造了经济快速发展和社会长
期稳定两大奇迹，历史性解决了绝
对贫困问题，全面建成小康社会，根
本原因是找到了一条符合中国国
情、符合人民期待、得到人民支持拥
护的成功发展道路。中国将继续坚
持走中国特色社会主义道路，全面
推进中国式现代化，坚持和平发展
不动摇，同世界各国一道，推动构建
人类命运共同体。欢迎更多美国国
会议员访华，更好地理解中国的过
去、现在和未来。希望两国立法机
构多来往、多对话、多交流，增进彼
此相互了解，为推动中美关系稳下
来、好起来作出积极贡献。

舒默等表示，很高兴访问美丽
的中国，感谢中方热情接待，使我们
通过此行感受到中国发展的活力和
潜力。舒默等介绍了对中美关系有
关问题的看法和意见，表示，美中关
系稳定发展不仅对美中两国至关重
要，也事关世界和平与发展。中国
发展繁荣有利于美国人民。美方不
寻求同中国发生冲突，不希望同中
国脱钩，愿同中方本着开放坦诚、相
互尊重的精神加强对话沟通，负责
任地管控两国关系，推动美中关系
稳定发展。美方期待同中方加强双
边贸易投资合作，就应对气候变化、
打击毒品贩卖、解决地区冲突等问
题加强沟通合作。

王毅参加会见。

我省千方百计扩大冬小麦播种面积


